

## Messe du mardi 21 février 2023

Mardi de la 7e semaine du TO années impaires

### Première Lecture (Si 2, 1-11)

« Prépare-toi à subir l'épreuve »

<sup>1</sup> Mon fils,

si tu viens te mettre au service du Seigneur, prépare-toi à subir l'épreuve ;

<sup>2</sup> **fais-toi un cœur droit, et tiens bon ;**

ne t'agite pas à l'heure de l'adversité.

<sup>3</sup> **Attache-toi au Seigneur,** ne L'abandonne pas, afin d'être comblé dans tes derniers jours.

<sup>4</sup> **Toutes les adversités, accepte-les ; dans les revers de ta pauvre vie, sois patient ;**

<sup>5</sup> car l'or est vérifié par le feu, et les hommes agréables à Dieu, par le creuset de l'humiliation.

Dans les maladies comme dans le dénuement, aie foi en Lui.

<sup>6</sup> Mets ta confiance en Lui, et Il te viendra en aide ; rends tes chemins droits, **et mets en Lui ton espérance.**

<sup>7</sup> Vous qui craignez le Seigneur, comptez sur Sa miséricorde, ne vous écartez pas du chemin, de peur de tomber.

<sup>8</sup> Vous qui craignez le Seigneur, ayez confiance en Lui, et votre récompense ne saurait vous échapper.

<sup>9</sup> Vous qui craignent le Seigneur, espérez le bonheur, la joie éternelle et la miséricorde : ce qu'Il donne en retour est un don éternel, pour la joie.

<sup>10</sup> **Considérez les générations passées** et voyez : Celui qui a mis sa confiance dans le Seigneur, a-t-il été déçu ? Celui qui a persévéré dans la crainte du Seigneur, a-t-il été abandonné ? Celui qui L'a invoqué, a-t-il été méprisé ?

<sup>11</sup> Car le Seigneur est tendre et miséricordieux, Il pardonne les péchés, et Il sauve au moment de la détresse.

– Parole du Seigneur.

→ **Oui, Il me sauve de mon péché, mais aussi de ma détresse !**

→ La liturgie du jour nous donne les 11 premiers des 18 versets du chapitre 2 du Livre de Ben Sirac le Sage (dit aussi le Siracide)

→ Se mettre au service du Seigneur, c'est donc s'exposer à plus d'épreuves ?

<sup>44</sup> Eh bien ! moi, je vous dis : Aimez vos ennemis, et priez pour ceux qui vous persécutent, <sup>45</sup> afin d'être vraiment les fils de votre Père qui est aux cieux ; car Il fait lever Son soleil sur les méchants et sur les bons, Il fait tomber la pluie sur les justes et sur les injustes.

Mathieu 5

→ Non, Il ne permet pas plus d'épreuves à Ses amis, mais Il ouvre plus mon cœur aux épreuves de mes proches

→ Face à l'épreuves, 3 conseils que Dieu me donne, que je surligne ici en rouge : fais-toi un cœur droit (Il est prêt à t'aider !), tiens bon (ne tombe jamais dans le désespoir ou le découragement), mets en Lui ton espérance

→ Autrement dit, compte "sur Sa miséricorde", ne t'écarte pas "du chemin", aie (toujours) "confiance en Lui" et... espère (toujours) "le bonheur" (avec Lui)

<sup>12</sup> **Malheur aux cœurs lâches et aux mains négligentes, au pécheur qui suit deux sentiers.**

Siracide 2

<sup>13</sup> **Malheur au cœur négligent, qui ne fait pas confiance : il ne sera pas protégé.**

<sup>14</sup> **Malheur à vous qui avez perdu la persévérance : que ferez-vous lors de la visite du Seigneur ?**

→ De ce chapitre 2 du Siracide j'aimerais retenir aussi ces 5 versets !

<sup>17</sup> **Ceux qui craignent le Seigneur prépareront leur cœur et s'humilieront devant Lui, disant :**

<sup>18</sup> **"Nous voulons tomber dans les mains du Seigneur, et non dans celles des hommes. Car telle est Sa grandeur, telle est aussi Sa miséricorde. »**

Siracide 2

→ La liturgie nous donne aujourd'hui à méditer (au moins en partie) 8 des 40 versets du Psaume 36

### Psaume Ps 36 (37), 3-4, 18-19, 27-28ab, 39-40ac

R/ <sup>5</sup> Dirige ton chemin vers le Seigneur, fais-Lui confiance, et Lui, Il agira

<sup>3</sup> Fais confiance au Seigneur, agis bien, habite la terre et reste fidèle ;

<sup>4</sup> mets ta joie dans le Seigneur : Il comblera les désirs de ton cœur.

→ Mon Dieu, comme ces deux versets résumant bien la 1<sup>ère</sup> lecture !

<sup>18</sup> Il connaît les jours de l'homme intègre qui recevra un héritage impérissable.

→ Surtout pas de "honte" pour le croyant à l'heure de l'épreuve...

<sup>19</sup> Pas de honte pour lui aux mauvais jours ; aux temps de famine, il sera rassasié.

→ ...on "tient bon" en s'appuyant sur Lui (et aussi sur les amis qu'Il nous donne)

<sup>27</sup> Évite le mal, fais ce qui est bien, et tu auras une habitation pour toujours, <sup>28ab</sup> car le Seigneur aime le bon droit, Il n'abandonne pas Ses amis.

→ "Ne vous écartez pas du chemin" nous disait le Siracide

<sup>39</sup> Le Seigneur est le salut pour les justes, leur abri au temps de la détresse.

<sup>40ac</sup> Le Seigneur les aide et les délivre, car ils cherchent en Lui leur refuge.

→ Des paroles à se redire "en boucle" à l'heure de l'épreuve, de la détresse, ou de l'angoisse !

Acclamation (Ga 6, 14)

Alléluia. Alléluia.

Que la croix du Seigneur soit ma seule fierté !  
Par elle, le monde est crucifié pour moi, et moi pour le monde.

Alléluia.

→ Cette messe nous donne à méditer 8 des 50 versets du chapitre 9 de l'évangile selon Saint Marc

**Évangile** (Mc 9, 30-37)

« Le Fils de l'homme est livré.

→ Le début de ce chapitre (v2-10) donne le récit de la Transfiguration (Jésus emmené juste Pierre, Jacques et Jean)...

Si quelqu'un veut être le premier, qu'il soit le dernier de tous »

→ ...un peu plus loin (v14-29) Jésus guérit le démoniaque épileptique qu'on avait présenté aux autres disciples, et leur commente le fait qu'ils n'aient pas réussi à le guérir

En ce temps-là,

<sup>30</sup> Jésus traversait la Galilée avec Ses disciples, et Il ne voulait pas qu'on le sache,

<sup>31</sup> car Il les enseignait en leur disant :

« Le Fils de l'homme est livré aux mains des hommes ;

→ ...peut-il être "livré aux mains des hommes" ?

ils Le tueront

→ Comment le Fils de Dieu...

et, trois jours après sa mort, Il ressuscitera. »

<sup>32</sup> Mais les disciples ne comprenaient pas ces paroles et ils avaient peur de L'interroger.

→ Les épreuves nous apprennent à ne pas être indifférents à celles que vivent les autres...

<sup>33</sup> Ils arrivèrent à Capharnaüm, et, une fois à la maison, Jésus leur demanda : « De quoi discutiez-vous en chemin ? »

→ Les apôtres seraient-ils indifférents à ce que va vivre leur Seigneur ?

<sup>34</sup> Ils se taisaient, car, en chemin,

ils avaient discuté entre eux pour savoir qui était le plus grand.

→ ...comme porte-guigne !

<sup>35</sup> S'étant assis, Jésus appela les Douze et leur dit :

→ La personne éprouvée est parfois méprisée...

« Si quelqu'un veut être le premier, qu'il soit le dernier de tous et le serviteur de tous. »

<sup>36</sup> Prenant alors un enfant, Il le plaça au milieu d'eux, l'embrassa, et leur dit :

→ Alors que le Christ a encore plus le désir d'être proche de cette personne, de demeurer en son cœur... voire de s'identifier à elle comme un de ses "petits" dont nous parle l'évangile !

<sup>37</sup> « Quiconque accueille en mon Nom un enfant comme celui-ci, c'est moi qu'il accueille.

Et celui qui m'accueille,

ce n'est pas moi qu'il accueille, mais Celui qui m'a envoyé. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Notre Seigneur se livre entre les "mains" de nos cœurs ; à nous de L'accueillir ou de le rejeter, d'accepter les "croix" qu'Il nous demande de porter – mais qu'Il est prêt à nous aider à porter, ou de nous recroqueviller dans la révolte ou de nous enfermer seuls dans le statut de "victime"...

## **Homélie de la messe de 9h à Souvigny**

*Père Gilbert Lépée, Communauté de l'Emmanuel, prêtre coopérateur de la paroisse ND de Moulins*

Quel que soit l'endroit du globe où on se trouve, c'est la même Parole qui éclaire la vie de tous les hommes, même si les circonstances ne sont pas du tout les mêmes. Ainsi, la première lecture d'aujourd'hui : « Si tu viens te mettre au service du Seigneur, prépare-toi à subir l'épreuve » ; « Attache-toi au Seigneur » ; « Toutes les adversités, accepte-les » ; « l'or est vérifié par le feu, et les hommes agréables à Dieu, par le creuset de l'humiliation » ; « Dans les maladies comme dans le dénuement, aie foi en Lui »...

Ah, les épreuves, l'adversité... il n'est pas toujours facile de donner une parole de réconfort aux personnes qui vivent cela. Et puis, nous sommes touchés nous aussi par les épreuves des autres : enfants et petits-enfants, voisins et proches... Tremblement de terre qui n'en finit pas en Turquie, guerre depuis plus d'un an en Europe et qui n'en finit pas depuis, beaucoup de ces épreuves nous dépassent complètement, notamment quand il y a en jeu la liberté de l'homme qui n'est pas utilisée à bon escient. Et « le creuset de l'humiliation » peut être très douloureux !

Mais Ben Sira le Sage ne se contente pas d'évoquer les épreuves, les adversités et les humiliations : il nous parle du « don éternel » du Seigneur, « pour la joie » et il nous invite à regarder ceux des générations passées qui ont vécu dans la Foi en Lui. Il y a 4 jours, le 18 février, nous fêtions Sainte Bernadette... Quand on réalise toutes les maladies dont elle a souffert toute sa vie depuis son enfance (jusqu'au cancer des os qui l'a emportée encore très jeune), les humiliations qu'elle a subies du fait de ses parents puis des apparitions qui lui ont été données, on n'oublie pas non plus sa joie de vivre et sa sainteté éclatante !

Beaucoup de textes bibliques nous invitent à faire le choix de la vie et non pas de la mort, mais certaines épreuves peuvent vraiment nous pousser au désespoir. Or si nous sommes ici c'est pour adorer le Seigneur et Lui rendre grâce d'avoir avec nous Sa Parole et ainsi pouvoir nous y accrocher.

Dans l'évangile de ce jour nous voyons Jésus annoncer pour la 2<sup>e</sup> fois Sa Passion, et combien il faut de temps aux apôtres avant de « percuter » et vivre vraiment de Sa Parole de vie. « Fais toi un cœur droit et tient bon », mais avec l'aide de Sa Parole et de notre foi en Lui et de notre prière inlassable et confiante ! Amen.

## **Méditation de La Croix**

*Christophe Roucou (Mission de France)*

« De quoi discutiez-vous en chemin ? », demande Jésus à Ses disciples alors qu'Il vient de leur annoncer que Son chemin conduit à la passion, la mort et la résurrection. Mais ils « ne comprenaient pas ces paroles et avaient peur de L'interroger ». Ils reprennent donc leur conversation, chemin faisant, sur ce qui les préoccupe : savoir qui est le plus grand parmi eux.

Combien de temps leur faudra-t-il pour prendre vraiment la même route que Lui et accepter d'aller jusqu'au bout du chemin ? Jésus inverse la logique humaine, celle qui conduit à briguer la première place dans la société, la famille, voire dans le groupe des disciples, c'est-à-dire l'Église. Il invite les disciples à prendre le chemin et la position du « dernier de tous », du « serviteur de tous ». Il les invite à commencer par accueillir le plus petit et le plus vulnérable.

Quelle vigoureuse interpellation pour notre Église secouée par ceux qui ont perverti cette invitation évangélique, abusant d'enfants au lieu de les accueillir au nom du Christ ! Quelle vigoureuse interpellation pour notre Église en synode : comment donne-t-elle la parole à ceux et celles qui sont les « sans paroles » de notre société, de nos communautés ? Cet Évangile interpelle aussi chacun(e) d'entre nous sur la façon de conduire sa vie, sur ce dont il discute en chemin avec ses voisins, ses amis mais aussi dans nos Églises en chemin synodal. Comment chacun(e) de nous, là où il est, avec ses limites, se fait, à la suite de Jésus, le « serviteur de tous » ?